
АКТУАЛЬНЫЕ ПУБЛИКАЦИИ РОССИЙСКОЙ ИНТЕРНЕТ   

И ПЕЧАТНОЙ ПЕРИОДИКИ 

(16-22 июня 2018 года) 

 

В РОССИИ ИДЁТ АКТИВНОЕ ОБСУЖДЕНИЕ ПЕНСИОННОЙ 

РЕФОРМЫ 

В четверг, 14 июня, премьер-министр Дмитрий Медведев на заседании 

правительства объявил о решении повысить пенсионный возраст в России. 

Инициатива будет реализовываться поэтапно уже с января 2019 года в 

течение последующих 15 лет. Мужчины к 2028 году будут выходить на 

пенсию с 65 лет, а женщины к 2034-му — с 63  лет.  

Повышение пенсионного возраста вызвало бурную общественную 

реакцию, пишет "РБК". В субботу на Российской трехсторонней комиссии, 

традиционно скорее лояльной к решениям правительства, реформа вызвала 

возражения ряда профсоюзов. Они же объявили в интернете сбор подписей 

против новаций. 

По мнению профсоюзов, планку срока выхода женщин на пенсию 

нужно поднять не на восемь лет, как предлагает в настоящее время 

правительство, а на пять лет — до 60. В целом профсоюзы против 

законопроекта в его текущей редакции 

На заседании Российской трехсторонней комиссии по регулированию 

социально-трудовых отношений (РТК) было предложено повысить возраст 

выхода на пенсию для женщин не на восемь лет, а на пять, сообщил РБК 

глава Федерации независимых профсоюзов России (ФНПР) Михаил Шмаков. 

"Профсоюзной стороной предлагался вариант, что женщинам 

[повысить возраст выхода на пенсию] не на восемь лет, как предлагается 

законопроектом, а на пять лет", — отметил он. 

По словам Шмакова, профсоюзная сторона "в целом против этого 

законопроекта, потому что он не учитывает множество аспектов, нет 

внятного обоснования, что это даст каждому пенсионеру". 

"Пенсионный вопрос — комплексный, в нем надо учитывать все, в 

первую очередь рост заработной платы. Не будет никакого смысла всех этих 

нововведений, если не будет расти заработная плата, если не будет расти 

экономика", — подчеркнул глава ФНПР ("Профсоюзы предложили 

смягчить повышение пенсионного возраста для женщин"). 

Бизнес считает необходимым провести детальную оценку влияния 

повышения пенсионного возраста до 65 лет для мужчин и до 63 лет для 

женщин на экономику, рисков и последствий для рынка труда, системы 

защиты от безработицы, включая пособия по безработице и переподготовку 

для старших возрастов, продолжает издание. 

Сторона работодателей попросила представить актуарные расчеты и 

детальные статистические показатели, которые легли в основу законопроекта 

и подтверждали бы сбалансированность пенсионной системы, а также 

оценить бюджетные расходы на минимизацию рисков. 

https://www.rbc.ru/economics/16/06/2018/5b25149c9a79470810a4f416?from=materials_on_subject
https://www.rbc.ru/economics/16/06/2018/5b25149c9a79470810a4f416?from=materials_on_subject
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С точки зрения бизнеса, необходимо активизировать реформирование 

института досрочных пенсий с учетом развития досрочного 

негосударственного обеспечения и создания системы страхования 

профессиональных рисков ("Бизнес попросил у властей дополнительные 

расчеты по пенсионному возрасту"). 

Опубликованная профсоюзами на сайте Change.org петиция против 

повышения  пенсионного возраста по состоянию на утро 22 июня собрала 

более 2,3 млн подписей. Еѐ авторы отмечают, что по официальным данным 

Росстата, в 62 субъектах Российской Федерации средняя ожидаемая 

продолжительность жизни мужчин меньше 65 лет, а в трех субъектах — 

меньше 60 лет. При сохранении демографических тенденций в целом по 

России, до 65 лет не доживет 40% мужчин и 20% женщин. Реализация 

предложения о повышении пенсионного возраста будет означать, что 

значительная часть российских граждан не доживет до пенсии. По сроку 

продолжительности жизни Россия находится во второй сотне стран, 

проигрывая лидерам по 10 лет и более. Именно опасения о том, что 

большинство россиян не смогут дожить до выхода на пенсию, а также о 

невозможности найти работу после 45 лет являются наиболее частыми в 

комментариях проголосовавших на сайте.   

Грядущая пенсионная реформа стала одной из тем годового отчѐта 

уполномоченного по правам человека Татьяны Москальковой в Госдуме, 

который состоялся 21 июня, сообщила "Парламентская газета". В ходе 

выступления омбудсмен призвала граждан не паниковать по поводу 

изменений, предстоящих в сфере пенсионного обеспечения. Она выразила 

уверенность, что инициатива заслуживает поддержки. 

"Нам необходимо поднимать пенсии россиян, сумма которых 

составляет сегодня в среднем 14 тысяч рублей. Остальное — 

инструментарий, и он может быть разным. Один — увеличение возраста 

выхода на пенсию, другой — повышение на два процента НДС, третий — 

налоговые взаимоотношения между бизнесом и обществом, работниками и 

государством", — считает уполномоченный по правам человека. 

Она придерживается мнения, что в данном случае необходимо широкое 

обсуждение предложений Правительства. "Обсуждение обязано быть 

открытым, и люди не должны быть ущемлены в правах", — добавила 

омбудсмен ("Пенсионная реформа улучшит благосостояние пожилых 

россиян"). 

Принятие законопроектов по пенсионной реформе сделает более 

сбалансированным бюджет Пенсионного фонда России, что должно быть 

учтено в проекте федерального бюджета 2019-2021 годов. Об этом заявил 

премьер-министр России Дмитрий Медведев на заседании 

правительственной комиссии по бюджетным проектировкам, сообщает 

ТАСС. 

"Для выполнения положений указа по повышению пенсий 

правительство подготовило целый пакет предложений, включая изменения в 

пенсионную систему, сейчас они находятся на рассмотрении в Госдуме. В 

https://www.rbc.ru/economics/16/06/2018/5b2501a09a794703b0b73361?from=materials_on_subject
https://www.rbc.ru/economics/16/06/2018/5b2501a09a794703b0b73361?from=materials_on_subject
https://www.change.org/p/не-повышать-пенсионный-возраст/c?source_location=petition_show
https://www.change.org/p/не-повышать-пенсионный-возраст/c?source_location=petition_show
https://www.pnp.ru/social/pensionnaya-reforma-uluchshit-blagosostoyanie-pozhilykh-rossiyan.html
https://www.pnp.ru/social/pensionnaya-reforma-uluchshit-blagosostoyanie-pozhilykh-rossiyan.html
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случае их принятия, более сбалансированным станет бюджет Пенсионного 

фонда, что должно быть учтено в работе над проектом федерального 

бюджета", - сказал Медведев ("Медведев: законопроекты по пенсионной 

реформе сделают сбалансированным бюджет ПФР").  

Оппозиционные партии и движения планируют проводить акции 

против повышения пенсионного возраста уже в ближайшие недели, не 

дожидаясь завершения чемпионата мира по футболу, а в "Открытой России" 

призывают оппозиционные силы собраться на митинги 8 сентября, за день до 

единого дня голосования, пишет "Коммерсант". 

Депутаты парламента Санкт-Петербурга от Партии роста подали в 

городскую администрацию заявку на проведение митинга против 

пенсионной реформы 29 июня на окраине города, в Удельном парке.  

Кемеровские коммунисты планируют начать с одиночных пикетов по 

всей области, а также провести опросы граждан об отношении к реформе, 

результаты которых будут направлены председателю "Единой России" и 

главе правительства Дмитрию Медведеву. "Наша партия категорически не 

согласна с тем, что делает правительство",— сказал ―Ъ‖ первый секретарь 

кемеровского обкома КПРФ Николай Мухин. А глава нижегородского 

обкома КПРФ Владислав Егоров заявил, что в партии готовятся к 

проведению всероссийского референдума. 

На конец июня—начало июля коммунисты готовят протестные акции в 

Алтайском, Пермском краях, в Омской, Томской, Новосибирской, 

Саратовской, Ростовской областях. В Омске провести акцию 1 июля 

собирается также местное "Яблоко". В этот же день в Новосибирске митинг 

планирует штаб Алексея Навального, в котором хотят "более правильно 

донести до жителей, что творится в современной России". В городе уже 

прошел митинг против повышения пенсионного возраста, организованный 

движением "Пенсионеры за достойную жизнь" и Партией пенсионеров 

России, который собрал около 300 человек. 

В Самарской области ЛДПР, КПРФ и "Справедливая Россия" 

предлагают от губдумы направить обращение в Госдуму с требованием не 

допустить повышения пенсионного возраста в стране. Проект обращения от 

областного парламента депутаты хотят рассмотреть на ближайшем заседании 

26 июня. Депутат губдумы Михаил Матвеев не исключает, что президент 

Владимир Путин, "оценив ситуацию, заявит о недопустимости такого резкого 

повышения пенсионного возраста и таким образом поднимет себе рейтинг". 

"В противном случае без акций протеста не обойтись. Если будет 

наблюдаться отсутствие межпартийного диалога в рамках парламентского 

процесса и после переговоров придем к тупику, тогда придется выводить 

людей на улицы",— говорит он. 

Ульяновские коммунисты помимо митингов готовят текст обращения 

депутатов к президенту с просьбой не допустить принятия закона о 

повышении пенсионного возраста, а если Госдума за него проголосует, не 

подписывать его. В областном отделении ЛДПР также готовят акции 

протеста, но "готовы выйти на митинг вместе с КПРФ, если будут 

http://tass.ru/ekonomika/5311363
http://tass.ru/ekonomika/5311363
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приглашены организаторами" и подписаться под обращением коммунистов. 

Ярославские справороссы хотят попросить московских коллег не 

поддерживать инициативу. Депутат заксобрания Ольга Секачева говорит, что 

в кулуарах все депутаты разделяют эту позицию. "Хотя на заседании, я 

думаю, "Единая Россия" будет голосовать по указке",— полагает он. 

Митинговать против правительственной инициативы планируют и 

крымские коммунисты и справороссы. "Мы обязательно будем выводить 

людей на протестные акции. Начнем с митинга и выработаем план 

дальнейших действий",— сказал председатель севастопольского горкома 

КПРФ Василий Пархоменко. "Нельзя просто так спускать такие "подарки" от 

правительства",— сказал ―Ъ‖ глава севастопольского отделения 

"Справедливой России" Евгений Дубовик. 

Профсоюзная организация Магаданской области обратилась к 

парламентариям от региона с требованием "проголосовать против 

повышения пенсионного возраста в России". В обращении говорится, что 

"наполнять бюджет Пенсионного фонда за счет недоживших до пенсии 

людей — это недопустимо и аморально". 

В "Открытой России" призывают оппозиционные силы провести 

единую акцию против повышения пенсионного возраста 8 сентября во всех 

крупных городах России, сказал ―Ъ‖ глава движения "Открытая Россия" 

Андрей Пивоваров. В движении поясняют, что дата — за день до единого для 

голосования и до начала работы осенней сессии Госдумы — позволит 

собрать на акциях как можно больше участников. Пенсионная реформа и 

"другие экономические удары правительства могут затронуть многие слои 

общества", и подготовку к акции нужно начать "уже сейчас", полагает 

Андрей Пивоваров ("Выход за пенсию"). 

Семь городских администраций согласовали акции политика Алексея 

Навального против повышения пенсионного возраста, но предложили 

альтернативные площадки. Ранее оппозиционер анонсировал митинги в 17 

городах 

Минимум в семи российских городах власти согласовали акции 

Алексея Навального против повышения пенсионного возраста, предложив 

альтернативные площадки. По словам оппозиционеров, в двух городах 

власти отказали без предложения альтернатив. По остальным заявкам ответа 

пока нет. 

Администрации Ставрополя, Липецка, Белгорода, Краснодара, 

Хабаровска и Мурманска согласовали акции штабов Навального, предложив 

перенести их в другие места, сообщили РБК в городских администрациях и 

подтвердили координаторы штабов. 

Администрация Ставрополя предложила перенести место и дату, 

рассказал РБК координатор местного штаба Иван Танский. "Предлагать им 

ничего не будем, это незаконный отказ", — заявил Танский, не исключив 

проведения несогласованной акции ("Семь городов согласовали 

Навальному акции против пенсионной реформы"). 

https://www.rbc.ru/economics/21/06/2018/5b2b92d19a794722cbda142b
https://www.rbc.ru/politics/21/06/2018/5b2b54909a79470bb0847ecf
https://www.rbc.ru/politics/21/06/2018/5b2b54909a79470bb0847ecf
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Между тем, аналитики Moody's позитивно оценили предложенную 

правительством России пенсионную реформу. Увеличение пенсионного 

возраста, по их мнению,  снизит нагрузку на бюджетную систему и увеличит 

численность трудоспособных граждан на 12 млн к 2036 году.  

Без пенсионной реформы убыль трудоспособного населения составит 

3,2 млн человек к 2036 году по сравнению с 2018 годом, следует из 

демографического прогноза Росстата.  

Moody's прогнозирует постепенное сокращение трансферта из 

федерального бюджета в Пенсионный фонд, если, конечно, вся экономия от 

повышения пенсионного возраста не будет направляться на увеличение 

текущих пенсий. Уменьшение межбюджетного трансферта, а значит, и 

зависимости ПФР от федеральных денег, поможет повысить устойчивость 

бюджета к возможным будущим шокам, считает Moody's. 

Если пенсионный возраст не повысить, коэффициент зависимости 

пожилых людей (измеряет численность пенсионеров в процентах к 

численности трудоспособного населения) возрастет с 45,5% в 2018 году до 

55,4% к 2036 году, отмечают аналитики Moody's со ссылкой на прогнозные 

данные Росстата ("Аналитики Moody's назвали плюсы повышения 

пенсионного возраста в России"). 

О негативных последствиях отказа от пенсионной реформы в 

интервью "Российской газете" рассказал и министр труда и социальной 

защиты России Максим Топилин, пишет  "Российская газета". 

"К завершению переходного периода, то есть когда пенсионный 

возраст будет установлен на уровне 65 лет для мужчин и 63 года для 

женщин, продолжительность жизни увеличится к уровню 2017 года для 

мужчин в 2028 году на 7,6 года и составит 75,1 года, а для женщин к 2034 

году - на 7,64 года и составит 85,3 года", - сказал Максим Топилин. Таким 

образом, сейчас наиболее подходящий момент для начала постепенного 

повышения пенсионного возраста и балансировки пенсионной системы, 

особенно исходя из того, что на одного пенсионера в России приходится 

менее двух граждан в трудоспособном возрасте. 

"Если не сделать этот шаг, придется либо существенно увеличивать 

тариф в Пенсионный фонд, либо - понижать размер пенсий, что, конечно, 

недопустимо", - продолжил министр ("Отцы и деды"). 

Реформирование пенсионной системы, очевидно, не ограничится 

только повышением пенсионного возраста, пишет "Российская газета". 

Заместитель председателя правительства Татьяна Голикова в интервью 

ведущим российским телеканалам рассказала еще о нескольких 

предстоящих изменениях. 

Во-первых, введенная с 2015 года "балльная" схема расчета пенсий, 

судя по всему, признана неэффективной. Во всяком случае, Татьяна 

Голикова сообщила, что правительство рассматривает возможность ее 

отмены. Действительно, введенная три года назад пенсионная формула, 

согласно которой пенсионные права работников формировались в баллах, 

вызывала много споров и нареканий. 

https://www.rbc.ru/economics/21/06/2018/5b2b92d19a794722cbda142b
https://www.rbc.ru/economics/21/06/2018/5b2b92d19a794722cbda142b
https://rg.ru/2018/06/21/topilin-rasskazal-kak-rabotaiushchim-sdelat-komfortnoj-zhizn-pensionerov.html
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Прежде всего, из-за непрозрачности и сложности расчетов. 

Проконтролировать, каким образом формируется будущая пенсия, исходя 

из этой формулы, хотя бы примерно просчитать размер будущих выплат 

практически невозможно. Одна из причин: стоимость балла в рублях (от 

этого, собственно, и зависит конкретная сумма) было решено 

пересматривать и утверждать ежегодно. Так что до самого момента 

назначения пенсии работник мог оценить свои права исключительно в 

ничего не говорящих ему "баллах". 

По словам Татьяны Голиковой, такие расчеты обязательно должны 

быть прозрачны и понятны для людей. Кроме того, никто не отменял 

выполнения нашей страной международных требований, согласно которым 

(это зафиксировано в подписанной Россией Конвенции МОТ) уровень 

пенсий не должен быть меньше 40 процентов от утраченного заработка. 

Нынешняя модель расчетов это условие не соблюдает. 

Во-вторых, увеличить доходы Пенсионного фонда предполагается не 

только за счет повышения возраста выхода на пенсию и увеличения числа 

работающих, но и вывода из тени части зарплат, которые сегодня люди 

получают черным налом. Поэтому правительство готовит новый комплекс 

мер по уходу от зарплат "в конвертах". 

"Я думаю, что на отрезке 2018 - первой половине 2019 года мы 

предложим механизм "обеления" заработных плат для тех, кто сегодня 

находится в "серой" экономике", - пояснила Голикова. 

По оценке Минфина, нелегальные ("серые") доходы работников в 

прошлом году составили порядка 5 триллионов рублей, это примерно 10 

процентов от уровня официального фонда оплаты труда. В неформальном 

секторе, по оценкам Росстата, трудятся сегодня более 15 млн человек.  

Проблемой "теневых" заработков много лет занимаются в Минтруде 

совместно с Пенсионным фондом. Роструд также проводит проверки, в том 

числе - отслеживая нарушения в оплате труда. 

Третье направление касается накопительной части пенсионной 

системы. Напомним, ранее минфин и Центробанк уже озвучивали идею 

перевода накоплений в добровольный формат - при этом у каждого 

будущего пенсионера будет формироваться индивидуальный пенсионный 

капитал. 

Вице-премьер подтвердила, что правительство разрабатывает 

законопроект, которым будет создана новая инфраструктура для 

пенсионных накоплений, правда, не уточнив, принимается ли идея 

индивидуального капитала, или будет придумано что-то еще. Пока ясно 

одно: накопления в той или иной форме решено сохранить. "То, что было 

накоплено гражданами, оно останется, - подчеркнула Татьяна Голикова. - 

Сейчас будет некоторым образом доработана идеология того, как нужно 

работать с пенсионными накоплениями, которые уже переданы в 

негосударственные пенсионные фонды" ("Продолжение следует"). 

 

 

https://rg.ru/2018/06/17/golikova-nazvala-eshche-tri-napravleniia-v-reformirovanii-pensionnoj-sistemy.html
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ПОВЫШЕНИЕ НДС УДАРИТ ПО НАСЕЛЕНИЮ, 

ПРЕДУПРЕЖДАЮТ ЭКСПЕРТЫ 

С 1 января 2019 года ставка налога на добавленную стоимость (НДС) 

будет поднята с 18 до 20%. Об этом накануне объявил глава правительства 

Дмитрий Медведев. При этом он обещал оставить существующие льготы 

по НДС для ряда социально значимых товаров. Тем не менее эксперты 

предупреждают о том, что неизбежным следствием повышения ставки 

этого налога станет раскручивание маховика инфляции. 

Еще в конце мая, выступая на Петербургском экономическом форуме, 

первый вице-премьер Антон Силуанов пообещал сделать "определенную 

настройку" и "дошлифовку" налоговой системы, после чего не менять ее в 

течение следующих шести лет, пишет "Московский Комсомолец". Теперь 

стало понятно, что понимается под словом "дошлифовка": не повышение 

НДФЛ и не введение налога с продаж (такие предложения обсуждались), а 

повышение НДС на два процентных пункта. 

Тем самым правительство возвращается к ситуации пятнадцатилетней 

давности: до 2004 года НДС в стране взимался как раз по ставке в 20%, 

затем был снижен до 18%. И в этом видится что-то символическое: тогда 

экономика росла, бюджет активно наполнялся за счет дорогой нефти, и 

власти сочли возможным ослабить налоговое давление на бизнес и 

население. Сейчас, очевидно, денег в бюджете снова не хватает, даже 

несмотря на начавшийся экономический рост и сравнительно дорогую 

нефть. Подсластило пилюлю правительство разве что тем, что вопреки 

своим прежним планам решило сохранить льготную ставку НДС (10% 

и 0%) на некоторые социально значимые товары: продукты питания, 

детские изделия, книги, учебную литературу и лекарства. Однако все 

остальные товары и услуги потребительского рынка неизбежно 

подорожают. 

Не секрет, что, поднимая ставку НДС, правительство решает задачу 

поиска средств на выполнение амбициозных майских указов президента: на 

них, по подсчетам кабмина, требуется 25 трлн рублей на 6 лет. 

Правительство располагает источниками на 17 трлн, остальные восемь 

в дефиците. Вот для их покрытия и изыскиваются средства.  

Как отметил первый вице-премьер и министр финансов Антон 

Силуанов, дополнительные доходы от повышения ставки НДС составят 

более 600 млрд рублей ежегодно начиная с 2019 года. Ранее эксперты 

АКРА подсчитали, что повышение ставки до 20% за шесть лет покроет 

около трети суммы дополнительных расходов на реализацию майского 

указа президента. 

Кроме сугубо финансовой прибыли эксперты обращают внимание на 

то, что этот налог властям сравнительно легко собирать и 

администрировать. Однако то, что так удобно и выгодно для властей, 

грозит обернуться ударом по кошелькам потребителей: ведь неизбежным 

следствием повышения НДС станет раскручивание инфляции. ("НДС: 

народу добавят стоимости"). 

http://www.mk.ru/economics/2018/06/15/povyshenie-nds-udarit-po-naseleniyu-nedostayushhie-sredstva-otberut-u-rossiyan.html
http://www.mk.ru/economics/2018/06/15/povyshenie-nds-udarit-po-naseleniyu-nedostayushhie-sredstva-otberut-u-rossiyan.html
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Повышение налога на добавленную стоимость приведет к снижению 

спроса на продукты питания, считают производители продуктов. О том, что 

мера по повышению налога будет негативной как для производителей, так 

и для потребителей, предупредил один из крупнейших производителей 

мяса в России — группа "Русагро". 

В сообщении "Русагро" говорится, что компания считает для себя 

меру по увеличению НДС негативной. Это приведет к росту 

потребительских цен через инфляцию, что в свою очередь окажет давление 

на покупательскую способность и приведет к снижению реальных доходов 

населения, предупреждают в "Русагро". По данным Росстата, рост 

реальных доходов населения резко замедлился уже в мае: по сравнению с 

маем прошлого года они выросли только на 0,3%. 

Хотя потребители обычно экономят на продуктах питания в 

последнюю очередь, в "Русагро" не исключают "сокращения спроса на такие 

продукты, как мясо, в частности [на] свинину". 

Повышение НДС затронет всю цепочку производства мясной 

продукции: например, увеличится стоимость необходимых препаратов и 

премиксов, транспортных и логистических услуг, указывает руководитель 

исполкома Национальной мясной ассоциации Сергей Юшин. Он 

сомневается, что в текущей ситуации производители смогут переложить 

повышение НДС на плечи потребителей, и указывает, что значительная часть 

населения будет вынуждена экономить, в том числе на продуктах питания, и 

потребление определенных товаров снизится. После начала кризиса в  2014–

2015 годах потребление мяса и мясопродуктов в России снизилось с 75 кг до 

примерно 70 кг на человека в год, экономили в первую очередь на говядине, 

указывает Юшин. Потребление восстановилось только в 2016-м и с тех пор 

растет: в этом году оно может превысить планку 76 кг на человека. 

Опасения производителей мяса разделяют и представители других 

отраслей пищевой промышленности. Повышение налога может повлиять на 

рост розничных цен, а учитывая, что доходы и покупательская способность 

россиян в последние годы не растут, потребители могут сократить покупки, 

говорит исполнительный директор ассоциации "Руспродсоюз" Дмитрий 

Востриков. По его мнению, замещать будут в первую очередь дорогие 

продукты: например, говядину и свинину — курицей, а молоко, масло и сыр 

— продукцией с добавлением растительных жиров. Потребление рыбы, 

шоколада и свежих фруктов также сократится, а вот хлеба — наоборот, 

может увеличиться, добавляет Востриков. 

Повышение НДС может негативно сказаться и на уровне потребления 

молочной продукции населением с наиболее низкими доходами, говорит 

представитель Национального союза производителей молока (Союзмолоко) 

Мария Жебит. По данным союза, домохозяйства с высокими доходами 

потребляют в два раза больше молочной продукции, чем с низкими, — 330 

против 160–170 кг в пересчете на молоко в год. Тенденция к восстановлению 

спроса на молочную продукцию (в первом квартале он вырос на 1% к 

прошлому году без учета сухого молока) может быть "нивелирована из-за 
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роста себестоимости продукции", указывает представитель Союзмолока. 

Отрасль находится на этапе серьезного инвестиционного роста, и все эти 

инициативы — и по повышению НДС, и по импортной пошлине, и по 

системе "Меркурий" — не самые своевременные, считают в союзе. 

Влияние повышения НДС на спрос отмечают и производители 

безалкогольных напитков. Эти напитки относятся к продуктам 

"эмоционального потребления", уточняет президент Союза производителей 

безалкогольных напитков и минеральных вод Максим Новиков, и спрос на 

них эластичен. Сейчас индустрия балансирует на грани рентабельности, и 

любая дополнительная нагрузка "чувствительна для рынка", говорит он. Спад 

продаж из-за снижения потребительской активности почувствуют в первую 

очередь субъекты малого и среднего предпринимательства, на которых 

приходится 90% от общего количества компаний индустрии и порядка 50% 

от объемов производства, отмечает Новиков. 

Не поддерживают повышение НДС и ретейлеры. Усиление налоговой 

нагрузки на фоне стагнации доходов населения, низкой покупательной 

способности, острой конкуренции на рынке розничной торговли и 

снижающейся рентабельности бизнеса создает "существенные риски для 

здорового экономического развития ретейла", отмечают в Ассоциации 

компаний розничной торговли ("Производители увидели риск падения 

спроса на продукты из-за повышения НДС"). 

Текущая низкая инфляция позволит спокойно пройти планируемое 

кабмином повышение ставки налога на добавленную стоимость (НДС) с 18 

до 20 процентов, считает глава Банка России Эльвира Набиуллина, 

отмечает "Российская газета". Но миновать ускорения роста 

потребительских цен не получится. 

Сейчас годовая инфляция составляет 2,5 процента, уточнила 

Набиуллина, выступая в Госдуме. Цель Банка России по инфляции - 4 

процента. Поэтому текущий уровень роста потребительских цен позволит 

пройти повышение ставки НДС с 2019 года без особых последствий, 

рассчитывает глава ЦБ. 

При этом, по оценке Банка России, рост НДС может оказать 

воздействие на потребительские цены уже в этом году. Всего, по расчетам 

ЦБ, предлагаемые налоговые изменения однократно увеличат инфляцию 

примерно на один процент. Соответствующие прогнозы регулятор уже 

повысил: теперь ЦБ ожидает, что годовая инфляция в конце 2018 года 

составит 3,5-4 процента, в 2019 году краткосрочно повысится до 4-4,5 

процента. К цели ЦБ в 4 процента темпы роста цен вернутся в начале 2020 

года. В связи с этим в прошлую пятницу ЦБ не стал снижать ключевую 

ставку, оставив ее на уровне 7,25 процента ("Замыкание цели"). 

Между тем, Депутаты Госдумы от КПРФ предложили снизить налог на 

добавленную стоимость до 16 процентов, пишет "Парламентская газета".  

Авторами инициативы являются депутаты от фракции КПРФ во главе с 

заместителем председателя Комитета по экономической политике, 

инновационному развитию и предпринимательству Николаем Арефьевым.  

https://www.rbc.ru/business/21/06/2018/5b2b946f9a794723b4dafebf
https://www.rbc.ru/business/21/06/2018/5b2b946f9a794723b4dafebf
https://rg.ru/2018/06/20/cb-sprognoziroval-infliaciiu-posle-povysheniia-stavki-nds.html
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"Проектом федерального закона предусмотрено снижение размера 

ставки НДС с 18 процентов до 16 процентов, что позволит уменьшить 

конечную стоимость основных товаров и услуг для российских потребителей 

и снизить налоговую нагрузку на отечественных производителей", — 

говорится в пояснительной записке. 

Разработчики проекта указывают, что благодаря этому покупательная 

способность каждого совершеннолетнего россиянина в денежном выражении 

возрастѐт примерно на 4 тысячи рублей в год. 

Кроме того, понижение НДС — это эффективный способ 

стимулировать внутренний спрос и развивать производство отечественной 

продукции с высокой долей добавленной стоимости, в первую очередь в 

высокотехнологичных отраслях, отмечают авторы. 

При этом выпадающие из-за снижения ставки НДС доходы бюджета 

предлагается возместить за счѐт изменения тарифа страховых взносов на 

обязательное пенсионное страхование с сумм выплат физлицам, которые 

превышают предельную величину базы для исчисления взносов. 

Авторы поясняют, что в настоящее время в законодательстве 

закреплена регрессивная шкала страховых пенсионных взносов. Тариф для 

исчисления взноса зависит от зарплаты гражданина. 

К примеру, на 2018 год Правительство установило предельную 

величину базы для исчисления страховых взносов на обязательное 

пенсионное страхование в размере 1,021 миллиона рублей. Для россиян, 

которые получают годовую заработную плату ниже этого уровня, размер 

тарифа страховых взносов составляет 22 процента, но при превышении 

предельной базовой величины годовой зарплаты размер тарифа снижается до 

10 процентов.  

Проектом предлагается зафиксировать тариф указанных взносов в 

размере 22 процентов с выплат, не превышающих предельной базовой 

величины годовой зарплаты, и 26 процентов — с выплат, которые выше 

указанной базовой величины. 

"Переход от регрессивной шкалы страховых пенсионных взносов к 

прогрессивной шкале будет способствовать снижению экономического и 

социального неравенства среди граждан Российской Федерации", — 

говорится в пояснении к проекту. 

Отмечается, что в сочетании со снижением НДС введение 

прогрессивной шкалы пенсионных взносов позволит перенести налоговую 

нагрузку с россиян с невысоким уровнем доходов на граждан, чьи доходы 

существенно выше. При этом будут созданы благоприятные условия для 

развития российской экономики, полагают авторы документа ("В КПРФ 

предложили снизить НДС и ввести прогрессивную шкалу пенсионных 

взносов"). 

 

 

 

https://www.pnp.ru/economics/v-kprf-predlozhili-snizit-nds-i-vvesti-progressivnuyu-shkalu-pensionnykh-vznosov.html
https://www.pnp.ru/economics/v-kprf-predlozhili-snizit-nds-i-vvesti-progressivnuyu-shkalu-pensionnykh-vznosov.html
https://www.pnp.ru/economics/v-kprf-predlozhili-snizit-nds-i-vvesti-progressivnuyu-shkalu-pensionnykh-vznosov.html
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ВРАЧИ ВОШЛИ С ЧИСЛО НАИБОЛЕЕ ПРЕДПОЧТИТЕЛЬНЫХ 

ПРОФЕССИЙ, ВЫЯСНИЛИ СОЦИОЛОГИ 

Самыми важными школьными предметами россияне считают историю 

и русский язык, показал опрос "Левада-центра". При этом своих детей 

граждане хотели бы видеть врачами, юристами, экономистами или 

военными. Эксперты отмечают, что родители стремятся воспитать детей 

патриотами и поэтому выделяют предметы, позволяющие приобщиться к 

культуре и традициям страны, а из профессий выбирают не только 

современные и хорошо оплачиваемые, но и социально одобряемые. 

Особое внимание в школах необходимо уделить преподаванию 

истории, заявили 49% опрошенных, пишут "Известия". Еще 43% граждан 

считают приоритетным преподавание русского языка, а 37% — математики. 

Аналогичные замеры социологи проводили в 1992 году, и тогда 

респонденты называли наиболее важными предметами трудовое воспитание 

(30%), компьютерную грамотность (28%), ведение домашнего хозяйства 

(28%), родной язык и литературу (28%). 

На фоне усиления внимания к русскому языку интерес к изучению 

иностранных языков в школе остался почти на том же уровне, что и 25 лет 

назад, показал опрос. В 1992 году об их значимости говорили 21%, сейчас — 

27%. 

В списке профессий, которые россияне называют желательными для 

своих детей, в 2018 году лидируют врачи — такой вариант выбрали 20% 

опрошенных. С небольшим отрывом идут юристы, экономисты, 

предприниматели, программисты и военные — каждую из этих профессий 

назвали по 15% респондентов. Меньше всего граждан РФ хотели бы видеть 

своего ребенка священником, социологом, маркетологом, политологом или 

рекламщиком (по 1%). Непопулярными оказались также фермерская (2%) и 

учительская (3%) деятельности. 

Тренд на изучение истории и русского языка — результат 

государственной политики по формированию единого подхода к пониманию 

истории страны, заявила социолог "Левада-центра" Карина Пипия, 

комментируя результаты опроса. Она напомнила, что в последние годы 

государство активно продвигает и поддерживает научно-популярные 

мероприятия, связанные с историей России, в том числе тематические 

выставки и фильмы. 

По словам социолога, усиление интереса к этим предметам также 

связано и с укреплением общественной поддержки представления об "особом 

российском пути". Оно требует исторического обоснования, и именно школа 

превращает те или иные представления об истории и событиях в жизни 

страны "в массовое знание", считает Карина Пипия. 

Изучение русского языка и истории воспринимается как средство 

воспитания патриотизма, необходимое условие идентичности и приобщения 

к великой культуре и традициям, считает руководитель "Политической 

экспертной группы" Константин Калачев. 
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"Патриотизм в моде, и родители считают, что их ребенок должен расти 

патриотом. Выбор же профессий для детей — это не только романтизм, но и 

практицизм. Поэтому социально одобряемые профессии соседствуют с теми, 

которые считаются современными, востребованными и хорошо 

оплачиваемыми. Что касается военных профессий, то интерес к ним связан с 

повышением престижа военной службы", — полагает он. 

Упор на базовые для гармоничного развития индивида и общества 

предметы говорит о том, что общество обеспокоено состоянием этих 

направлений в системе образования, считает директор Института 

стратегических исследований и прогнозов РУДН Дмитрий Егорченков. Но 

это не означает, что с данными предметами "всѐ плохо" — просто появился 

запрос на корректировку подходов к их изучению, отметил эксперт. 

По его словам, специальности, которые респонденты выбрали в 

качестве наиболее желательных и перспективных, укладываются в 

существующие тренды развития России — как и во всем мире, они меняются 

в сторону формирования информационной экономики и экономики человека 

("Врачи обошли юристов"). 

 

ПРАВИТЕЛЬСТВО ОПРЕДЕЛИЛОСЬ С НАЛОГОВЫМ 

МАНЁВРОМ В НЕФТЯНОЙ ОТРАСЛИ 

Правительство окончательно определилось с последним источником 

финансирования майского указа Владимира Путина и обещанного им 

прорыва. Свою лепту в 8 трлн, которые необходимо найти за 6 лет на 

неопределенные проекты и цели, внесут нефтяники. Правда, и населению от 

этого радости никакой не будет, поскольку цены на бензин ожидаемо 

вырастут. 

Кабинет министров завершил доработку поправок в Налоговый кодекс, 

связанных с налоговым маневром в нефтяной отрасли. Он предусматривает 

поэтапное снижение экспортной пошлины на нефть и нефтепродукты с 30% 

до 0% и одновременное постепенное повышение ставки налога на добычу 

полезных ископаемых (НДПИ). Маневр начнется в следующем году и будет 

растянут на шесть лет. Это относится к проектам по добыче нефти на новых 

морских месторождениях, добыче газового конденсата, который 

используется для производства сжиженного природного газа на 

месторождениях в Ямало-Ненецком автономном округе. Пониженными 

останутся ставки НДПИ для месторождений со сложными условиями – для 

выработанных месторождений, малых участков недр и для трудно 

извлекаемой нефти. Во-вторых, правительство, сделав выводы из недавнего 

резкого повышения цен на бензин, задействует механизм так называемого 

отрицательного акциза. Между тем текущую ситуацию на рынке 

председатель правительства считает стабильной, по его мнению, 

предпринятые оперативные меры эффект дали, пишет "Российская 

газета" ("Ставки сделаны"). 

Правительство и компании договорились, что для НПЗ реформа будет 

смягчена обратным акцизом на нефть. По первоначальной версии его 

https://iz.ru/757658/angelina-galanina/vrachi-oboshli-iuristov
https://rg.ru/2018/06/21/medvedev-prizval-sledit-za-situaciej-na-rynke-benzina.html


13 

получали заводы, выпускающие бензин в объеме более 10% от первичной 

переработки. Затем преференции были даны компаниям, попавшим под 

финансовые санкции ("Роснефть", НОВАТЭК и ННК), – их заводы получат 

обратный акциз в любом случае. Чтобы отчасти компенсировать рост цен на 

топливо, правительство собирается принять так называемый плавающий 

акциз. Механизм работает в обе стороны – если разница цен получается 

отрицательной, нефтекомпании доплачивают в бюджет. Важно, что, если 

реальная внутренняя цена отклоняется от условной внутренней цены более 

чем на 10%, плавающий акциз обнуляется. Это означает, что в случае роста 

экспортной цены в пределах 20% нефтекомпаниям выгоднее терпеть убытки 

и не повышать оптовую цену более чем на 10% (которые им компенсирует 

плавающий акциз), иначе они лишатся компенсации. Но при резких 

колебаниях цены такой механизм работать не будет. При этом даже при 

относительно небольших колебаниях цены механизм оказывается затратным 

для одной из сторон. Собеседники "Коммерсанта" в отрасли признают, что 

сейчас предсказать эффект маневра невозможно ("Реформа двойного 

прочтения"). 

Тем временем "Московский комсомолец" напоминает, что резкий рост 

цен на бензин в апреле-мае текущего года был вызван синхронным 

подорожанием нефти на мировом рынке и увеличением акцизов на топливо. 

Когда стоимость Аи-95 достигла почти 45 руб. за литр, акцизы пришлось 

срочно снижать. Но эта мера, несколько примирившая автовладельцев с 

суровой действительностью, будет действовать недолго. Налоговый маневр 

наряду с "отрицательным акцизом" предусматривает введение "плавающего 

акциза" на топливо. В зависимости от конъюнктуры рынка и потребностей 

бюджета он может как уменьшаться, так и увеличиваться. Так вот, очередное 

повышение состоится уже с 1 января 2019 года и будет резким – с 8 до 12,3 

тыс. руб. за тонну. А значит, у бензина появятся все причины подорожать на 

те же 30 с лишним процентов. Впрочем, в правительстве уверяют, что тут 

свою роль сыграет "отрицательный акциз" и автовладельцам будет не о чем 

беспокоиться ("Налоговый маневр закончится легким испугом"). 

Минфин России также убежден, что реализация налогового маневра в 

нефтяной отрасли не приведет к росту цен на нефтепродукты. Однако 

опрошенные "Независимой газетой" эксперты опасаются, что это не так. 

"Обратные акцизы на переработку или снижение акцизов могут носить 

временный характер, Минфин на перспективу все равно планирует изымать 

больше средств из нефтяники. И в условиях более высокой цены на топливо 

на традиционных российских экспортных рынках все равно цены на 

внутреннем российском рынке будут иметь тенденцию к росту, – считает 

ведущий эксперт Фонда национальной энергетической безопасности 

Станислав Митрахович. – Альтернативой могло бы быть либо снижение 

налогов, либо принудительное организационно-правовое разделение 

вертикально интегрированных компаний с созданием в России мощной и 

относительно не зависимой от добытчиков переработки, но этот сценарий 

выглядит пока маловероятным". "Стоимость топлива на внутреннем рынке 

https://www.kommersant.ru/doc/3663870
https://www.kommersant.ru/doc/3663870
http://www.mk.ru/economics/2018/06/21/pravitelstvo-prinyalo-krayne-trevozhnoe-reshenie-po-benzinu.html
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может вырасти вдвое за счет маневра, – сказал изданию начальник 

управления компании "Фридом Финанс" Георгий Ващенко. – 

Перераспределение налогового бремени делает выгодным переработку за 

рубежом и побуждает увеличивать экспорт. А на внутреннем рынке может 

сложиться дефицит топлива и, как следствие, рост цен. Причем в наиболее 

тяжелом положении может оказаться авиация и энергетика, поскольку мазут 

и авиакеросин, антимонопольный контроль за которыми слабее, чем за 

бензином, будут дорожать быстрее. Предлагаемые льготы по акцизам на 100 

млрд руб. необходимы для стабилизации цен на бензин или хотя бы помогут 

сдержать темпы их роста" ("Правительство решило добить нефтянку 

налогами"). 

 

ГОСУДАРСТВО КОМПЕНСИРУЕТ АГРАРИЯМ ПОТЕРИ ИЗ-ЗА 

РОСТА ЦЕН НА ТОПЛИВО 

Правительство компенсирует аграриям финансовые потери, вызванные 

повышением цен на топливо. Об этом рассказал премьер-министр Дмитрий 

Медведев в ходе селекторного совещания по проведению 

сельскохозяйственных уборочных работ. Он поручил первому вице-

премьеру, министру финансов Антону Силуанову совместно с 

министерством сельского хозяйства определить окончательную сумму, 

пишет "Российская газета". 

В ходе совещания из Краснодарского края, например, сообщили, что 

местные фермеры уже были вынуждены дополнительно на горюче-

смазочные материалы потратить 1,3 миллиарда рублей, а за весь год 

получится почти 4 миллиарда ("Аграриям компенсируют финансовые 

потери из-за повышения цен на топливо"). 

В свою очередь, как заявил на совещании министр сельского хозяйства 

России Дмитрий Патрушев, по предварительным данным, из-за роста цен на 

ГСМ дополнительные затраты аграриев увеличились 11,9 млрд рублей в этом 

году. Он отметил, что речь идет только о 28 тысячах сельхозпредприятий. 

Это составляет 55% от общего их числа, пишет "Интерфакс". 

Медведев отметил, что сельхозпроизводители не должны остаться без 

господдержки при повышении цен на горюче-смазочные материалы. 

"Нужно следить за ситуацией с ценами на горюче-смазочные 

материалы. Профильные министерства и ведомства, Минсельхоз, 

руководители регионов должны эту ситуацию самым тщательным образом 

отслеживать", - заявил Медведев. 

"Наши сельхозтоваропроизводители не должны остаться без 

государственной поддержки", - подчеркнул он. 

Он отметил, что ситуация с обеспечением топливом аграриев 

стабильна, потому что часть объема топлива была закуплена еще в прошлом 

году. 

Кроме того, премьер призвал избежать бюрократических проволочек 

при доведении средств на поддержку аграриев. 

http://www.ng.ru/economics/2018-06-22/1_7250_neftyanka.html
http://www.ng.ru/economics/2018-06-22/1_7250_neftyanka.html
https://rg.ru/2018/06/22/agrariiam-kompensiruiut-finansovye-poteri-iz-za-povysheniia-cen-na-toplivo.html
https://rg.ru/2018/06/22/agrariiam-kompensiruiut-finansovye-poteri-iz-za-povysheniia-cen-na-toplivo.html
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"Нужно заниматься своевременным доведением до 

сельхозтоваропроизводителей денег. Сначала в региональные бюджеты, из 

региональных бюджетов деньги должны доходить до 

сельхозтоваропроизводителей. Здесь главное, чтобы не было избыточных 

бюрократических проволочек", - сказал глава правительства. 

Он отметил, что более половины средств, которые были 

предусмотрены в рамках госпрограммы по развитию сельского хозяйства, 

уже направлены в регионы ("Государство компенсирует аграриям потери 

из-за роста цен на топливо"). 

Премьер-министр также заявил, что обеспокоен ситуацией со 

страхованием в сельском хозяйстве, сообщает ТАСС.  

"Более сложная ситуация [чем рост цен на топливо] - на рынке 

страхования", - констатировал председатель правительства. 

По его данным, "уровень страхования в сельском хозяйстве, несмотря 

на предпринимавшиеся усилия, тем не менее падает". "И это при том, что в 

ряде регионов уже зафиксированы чрезвычайные ситуации из-за непогоды, в 

отдельных субъектах пришлось переносить сроки проведения посевных 

работ", - отметил Медведев. "Ситуация на страховом рынке при этом 

остается сложной", - указал глава кабинета министров. 

Он напомнил, что в мае в Государственную думу поступил проект 

закона, который должен скорректировать ситуацию на рынке 

сельхозстрахования. "Но пока, к сожалению, этого закона нет, и наши 

сельхозпроизводители продолжают нести потери по тем рискам, которые не 

застрахованы", - отметил Медведев. Он добавил, что "средства из бюджета 

по этому направлению предусмотрены в рамках единой субсидии", но "в ряде 

случаев они просто не расходуются". 

"Нужно внимательно относиться к этой теме", - обратил внимание 

руководителей Минсельхоза и регионов премьер-министр. По его мнению, 

"нужны такие меры, которые самым существенным образом ситуацию 

изменят" ("Медведев пообещал помочь компенсировать 

сельхозпроизводителям рост цен на ГСМ"). 
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